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SINOPSE DE REUNIÃO 

 

 

“Reunião do Subcomitê Lagoa de Saquarema” 

 
Documentos convocatórios: Ofício CBHLSJ n.º 123/2023 de 01 de setembro de 2023; Ofício 

CBHLSJ n.º 128/2023 de 06 de setembro de 2023 

Data: 13/09/2023      

Hora: 14h 

Local: Sede da 51º Subseção da OAB, localizada na Rua Roberto Silveira, 1 

- Campo Aviação, Saquarema/RJ 

Presentes:  

Membros: Carlos Eduardo Guimarães Filho (FIPERJ); Edna Calheiros (AMEAS); Zélia Pontes 

(Ass. Raízes); Vinicius Carvalho (Associação Raízes); Sueli Aparecida da Silva (IPEDS); Dulce 

Tupy (Colônia de Pescadores Z-24/Saquarema); Caroline Fernandes (CAJ); Suzana Souza (CAJ). 

 

Convidados: Regina Attianesi (Associação Raízes); Gláudio Alex (Instituição não informada); 

José Vicente (Associação Amigos da Lagoa de Jacarepiá); Henrique Oliveira (Pastoral da 

Ecologia Integral); Aylton Peixoto (S.O.S Barra Franca); Rajã Arlotta (Associação Raízes); Sueli 

da Silva (IPEDS); Lucas Giolito (SEMMA); Gerhard Sardo (CDMA-ALERJ); Alailton Gatti 

(AMILA); Marley Brasil (NEA-BC); Aline Ribeiro (Analista Técnica do CILSJ); Crislane 

Santos (Assistente Administrativa do CILSJ); Leonardo Nascimento (Analista Técnico do 

CILSJ); Thaisa Azevedo (Assessoria de Comunicação CILSJ/CBHLSJ). 

Pauta:  

 

1. Atividades nas Associações de Pescadores de Jaconé, AMILA e Z24. 

2. Projeto Participativo Orla Saquarema. 

3. Feedback da Revista CBHLSJ, participação no XXV ENCOB e Estande das Águas pelo 

Subcomitê Saquarema. 

4. Feedback sobre a Audiência Pública na OAB em 04/08. 

5. Assuntos gerais. 

Resumo:  
A Sra. Edna Calheiros, Diretora do Subcomitê Lagoa de Saquarema, iniciou a reunião 

agradecendo a presença de todos e solicitou que fosse realizada uma rodada de apresentações 

entre os participantes. Logo após, esclareceu aos novos membros quanto ao funcionamento e 

atuação do CBHLSJ, bem como do CILSJ. Em seguida, a Sra. Edna Calheiros realizou a leitura 

da Pauta prosseguindo para o item Atividades nas Associações de Pescadores de Jaconé, 

AMILA e Z24, onde o Sr. Vinicius Mendes explicou que o Presidente da Associação não pôde 

estar presente, por isso ele havia ficado responsável pela divulgação dos trabalhos realizados pela 

Associação de Pescadores de Jaconé. Continuou informando que a associação em parceria com o 

Instituto Onda Azul havia iniciado há cerca de 2 (duas) semanas o Curso de Capacitação 

denominado “Mestre dos Mares”, explicou que se tratava de um curso de carpintaria naval e 

mecânica naval aberto à comunidade local, cujas aulas estavam sendo realizadas às sextas-feiras 

e sábados e que seria realizado em um total de 40 (quarenta) semanas de atividades. O Sr. 

Vinicius Mendes reforçou que o referido curso era de suma importância, já que deixaria um 

legado histórico para a sociedade civil de Saquarema, mais especificamente para os pescadores. 

Informou também que 2 (dois) barcos a serem construídos pelos alunos seriam cedidos para a 

Associação de Pescadores de Jaconé e para a  Associação de Pescadores de Mombaça ao final do 

curso. Em sequência foi discutido pelos membros presentes outros projetos existentes na região. 
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Em seguida o Sr. Carlos Eduardo Filho apontou que a FIPERJ poderia fornecer um curso de 

beneficiamento do pescado e se disponibilizou para colaborar no desenvolvimento de novos 

projetos sociais em Saquarema. A Sra. Edna Calheiros reforçou sobre a importância da realização 

de cursos de beneficiamento do pescado e apontou a Concessionária Águas de Juturnaíba como 

uma grande parceira e que a concessionária poderia contribuir na execução de novos projetos. 

Em resposta, a Sra. Caroline Fernandes informou que a Concessionária Águas de Juturnaíba 

possuía um Projeto Social chamado “Lagunarte”, que existia em Saquarema desde 2022, sediado 

em Itaúna, acrescentou que o projeto proporcionava uma renda extra para as famílias de 

pescadores da Laguna de Araruama por meio da capacitação de mulheres no artesanato com 

feltro. Logo após, o Sr. Lucas Giolito comentou sobre a possibilidade do fornecimento de cursos 

relacionados à pesca com recursos oriundos da Secretaria de Educação em parceria com outras 

instituições, citou como exemplo o curso que estava sendo fornecido pelo SENAC de Ecoturismo 

com os guias de turismo da cidade e que seria interessante que fosse fomentada a realização de 

outros cursos relacionados também à pesca. O Sr. Lucas Giolito continuou relatando que, a partir 

de sua participação no Conselho de Agricultura do município, pôde observar, inclusive, devido à 

participação nessas reuniões de pessoas que fazem parte do Programa Nacional de Alimentação 

Escolar (PNAE), que a comunidade pesqueira poderia melhorar sua fonte de renda fornecendo 

alimentos para merenda escolar, citou como exemplo os agricultores da região que já faziam isso. 

Reforçou sobre a necessidade da legalização de cooperativas de pescadores regionais para que 

fosse possível o repasse das verbas disponíveis pelo governo e apontou a dificuldade encontrada 

por parte da comunidade durante o processo burocrático de legalização.  Em Sequência, o Sr. 

José Vicente da AMILA comentou sobre os projetos de Educação Ambiental que estavam sendo 

desenvolvidos pela associação. Após, a Sra. Edna Calheiros finalizou a discussão desse item de 

pauta apontando a relevância da presença da FIPERJ representada pelo Sr. Carlos Eduardo e pela 

Secretaria de Meio Ambiente de Saquarema, por meio do Sr. Lucas Giolito. Avançando para 

Projeto Participativo Orla Saquarema o Sr. Lucas Giolito explanou que o Projeto Orla fazia 

parte do Termo de Adesão à Gestão de Praias entre a União e o Município de Saquarema 

assinado em 2017, informou que se tratava de um Programa de Gestão Integrada da Orla com um 

Conselho Gestor para a discussão de leis de zoneamento e sobre o planejamento e ordenamento 

da orla municipal, citou como exemplo, questões ambientais, saneamento básico, ordenamento 

de atividades esportivas, entre outras. Deu continuidade explicando que a Orla contemplaria a 

faixa de 10 a 20 metros até 50 metros após a faixa de areia da praia em lugares com construção 

existente, podendo se estender até 200 metros em áreas não urbanizadas. Relatou brevemente 

sobre o que havia sido apontado como potencialidades e problemas especificamente sobre 

Saquarema na primeira oficina e apontou que seria realizada uma segunda oficina prevista para 

os dias 26 a 29 de setembro, esclareceu que após essas oficinas seria elaborado um Plano de 

Ação para o município. Em seguida foi abordado sobre o Feedback da Revista CBHLSJ, 

participação no XXV ENCOB e Estande das Águas pelo Subcomitê Saquarema, cuja Sra. 

Edna Calheiros relatou sobre a sua participação junto ao Sr. Vinícius, o Presidente e outros 

membros do CBHLSJ nos referidos eventos. Prosseguiu-se para o item Feedback sobre a 

Audiência Pública na OAB em 04/08, onde a Sra. Edna Calheiros relatou como havia sido a sua 

participação e contribuição durante a audiência. Por fim, em Assuntos Gerais, a Sra. Aline 

Ribeiro informou que por solicitação da Direção do Subcomitê foi incluída na pauta a discussão 

sobre o Projeto de Saneamento de Charqueado, onde o Sr. Leonardo Nascimento esclareceu 

que a licitação para a contratação da empresa para a elaboração do Projeto, que estava prevista 

para o dia 13 de setembro de 2023, havia sido suspensa tendo em vista que o local objeto estava 

inserido dentro da área de concessão da empresa Águas do Rio. Complementou explicando que o 

projeto se tratava de um Biossistema e que havia consultado ao INEA quanto às questões 

relacionadas ao licenciamento da atividade, quando foi levantada a questão da necessidade de 
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uma manutenção periódica do sistema. O Sr. Leonardo Nascimento informou também que o 

CILSJ estava analisando tecnicamente outras possíveis áreas para a realocação do projeto e 

apresentou aos membros o mapa da área de concessão do estado do Rio de Janeiro, apontando as 

áreas de concessão dentro do município de Saquarema, apresentou também o Ofício que havia 

sido encaminhado à Prefeitura de Saquarema com relação à suspensão do processo licitatório.  

Reportou que o CILSJ havia recebido uma visita do Sr. Danilo Goretti, representante da 

Comissão de Elaboração do Plano de Saneamento Básico da Prefeitura Municipal de Saquarema, 

e que o mesmo havia perguntado como poderia participar das Câmaras Técnicas e reuniões do 

CBHLSJ. Em seguida, deu continuidade apresentando o mapa do macrozoneamento de 

Saquarema e elucidou que, para a execução de Projeto de Saneamento no município, seria 

necessário que o local objeto estivesse fora da área urbana de Jaconé e Sampaio Corrêa.  

Acrescentou informando que o CILSJ havia solicitado essa informação junto à concessionária e 

que até o momento não havia obtido retorno. Dando continuidade, o Sr. Leonardo Nascimento 

explanou que a sugestão como segunda opção para o projeto seria uma área próxima ao Rio 

Roncador, considerando que, segundo dados do Programa de Monitoramento do CBHLSJ, foi 

identificada uma necessidade de projetos de saneamento para a localidade do rio, apontou 

também como terceira alternativa alterar o local para o Rio Mole. Em seguida a Sra. Dulce Tupy 

perguntou se o Rio Roncador e o Rio Mole estavam situados em Sampaio Corrêa - 3º Distrito. 

Em resposta o Sr. Leonardo nascimento esclareceu que sim, porém o Rio Roncador estava em 

área rururbana, ou seja, dentro da área de concessão da Águas do Rio também, já o Rio Mole 

estava inserido em área rural. Nesse momento, por unanimidade os membros tiveram 

manifestação contrária à substituição do local inicial do projeto. A Sra. Edna Calheiros ressaltou 

que a localidade de Charqueado havia sido proposta mediante um alinhamento prévio com a 

prefeitura e que o subcomitê pretendia manter o local do projeto, considerando que haviam 

realizado uma mobilização social e um trabalho de educação ambiental com a comunidade local.  

A Sra. Dulce Tupy apontou que como as áreas propostas também estavam inseridas em área de 

concessão, estaria a favor quanto à alteração do local do projeto para outra área dentro do 1º 

Distrito e/ou 2º Distrito, citou como exemplo a área do “Comum” em Vilatur e “Mombaça”, 

prosseguiu ressaltando que existiam outras áreas carentes de saneamento fora da concessão da 

Águas do Rio e que poderiam realocar para o projeto para uma área dentro da Concessão da 

Águas de Juturnaíba, levando em conte a parceria da empresa segunda a mesma. A Sra. Caroline 

Fernandes comentou que geralmente as concessões eram de áreas urbanas e, portanto, existia a 

possibilidade de que Charqueado estivesse fora da poligonal do Contrato de Concessão, dessa 

forma, não haveria impedimentos para a execução do projeto no local pelo Comitê. Diante disso, 

ficou acordado entre os presentes que seria agendada uma reunião entre as Concessionárias 

Águas do Rio,  Águas de Juturnaíba, a Prefeitura e o CBHLSJ para a verificação e definição da 

continuidade do local do projeto. Por fim, a Sra. Edna Calheiros solicitou que fosse criada uma 

Comissão especial para o acompanhamento do referido Projeto de Saneamento. Não havendo 

mais assuntos a serem tratados, a Sra. Edna Calheiros agradeceu a participação de todos e 

encerrou a reunião.  
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 EDNA FERREIRA CALHEIROS SARAIVA 

Diretora do Subcomitê Lagoa de Saquarema 

CBHLSJ 
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